



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF

Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05

www.fr.ch/diaf

Seules les paroles prononcées font foi !

Inauguration de la nouvelle école primaire de Corbières

Corbières, le 22 novembre 2025

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

« L'éducation est l'arme la plus puissante pour changer le monde »
Nelson Mandela

Mesdames, Messieurs,

C'est avec joie – et un peu de nostalgie pour mes propres années d'école – que je prends la parole aujourd'hui pour inaugurer cette magnifique école primaire.

L'école est l'endroit où l'on apprend, on rit, on chante, on rencontre, on débat, on découvre et parfois même on se met à rêver...

Aujourd'hui, c'est un jour très spécial. On fête une nouvelle école ! Et une école, ce ne sont pas juste des murs, des pupitres et des fenêtres... c'est évidemment un endroit où tous les enfants du village se retrouvent.

Mais aussi un endroit où chacun a usé ses fonds de culotte sur les bancs. Ce qui a pour corolaire de compliquer grandement la tâche politique puisque nous sommes donc toutes et tous des spécialistes avec des avis parfois bien tranchés 😊.

D'ailleurs, j'ai hésité à vous faire passer une dictée à la fin de mon discours... Mais nous ne sommes pas ici pour lancer des discussions difficiles et clivantes, car aujourd'hui, je l'ai dit, c'est un jour de fête et de rassemblement.

Et si je blague sur le fait que nous sommes toutes et tous des spécialistes de l'école primaire, il faut reconnaître que cette période de vie assez cruciale où on apprend à lire, à écrire, à calculer, à bouger, à dessiner, mais aussi à vivre ensemble, à respecter les règles et j'en oublie, nous marque toutes et tous profondément.

On se souvient tous très bien, pas forcément des mêmes choses, mais on a toutes et tous une valise de souvenirs qui nous est propre.

Dès aujourd’hui, les enfants et les enseignants de Corbières ont la chance de profiter d’un outil flambant neuf, enfin pas trop flambant quand même vu tout le bois présent.

Et c'est une spécificité locale à relever, cet ouvrage réalisé avec le bois de la région est un exemple en matière de durabilité. Sans oublier que cette école va probablement jouer un rôle rassembleur avec ses diverses fonctionnalités à disposition pour les villageoises et villageois. Je tiens, Mesdames, Messieurs à vous féliciter pour cette magnifique réalisation.

Et je constate, Monsieur le Syndic, que la maîtrise des charges n'est pas aussi aisée que les députés ne semblent le penser. Désolé Gaby, mais j'étais quand même obligé de la placer étant donné la grande présence de tant de politiciens que je salue évidemment. Sans rancune, et je tiens à vous rassurer, Mesdames, Messieurs, là n'est pas l'essentiel, avec ou sans budget par ailleurs par les temps qui courrent, c'est bien la qualité et la fonctionnalité de l'objet rendu qui restera gravé pour des décennies dans les mémoires et dans le travail quotidien.

Inaugurer une école, c'est effectivement bien plus qu'ouvrir un bâtiment et couper un ruban. C'est ouvrir une porte sur l'avenir. L'école, c'est le lieu où se transmettent les savoirs, mais aussi les valeurs qui nous sont chères : respect, solidarité, curiosité, engagement. C'est avant tout un lieu d'enseignement mais aussi et probablement un peu trop un lieu d'éducation dans notre société qui évolue si vite ... Et là, j'ai évidemment une pensée pour nos enseignants qui ont, il faut bien le reconnaître, des défis de plus en plus complexes et difficiles à relever.

Aujourd’hui corbières investit dans le futur de nos jeunes.

Et, même si la période est pour le moins compliquée sur les plans budgétaires, la collectivité doit continuer à investir dans l'éducation, car c'est le seul investissement qui rapporte des intérêts... ni négatif, ni positif mais bien sous forme de connaissances et de compétences, ce qui constitue la plus belle des fortunes, des richesses individuelles à la sortie de l'école.

Et comme l'a dit Nelson Mandela dans cette citation très souvent reprise : « [L'éducation est l'arme la plus puissante pour changer le monde.](#) »

Certains gouvernements, pas toujours inspirés par la bienveillance, l'ont d'ailleurs trop bien compris. C'est pourtant un devoir fondamental des droits de l'homme que d'instruire et éduquer avec bienveillance et neutralité.

Alors soyez fiers, soyez contents de cet investissement, ce bâtiment est le fruit d'un travail collectif : des autorités communales qui ont porté ce projet avec conviction, des architectes et entreprises qui ont su allier fonctionnalité et esthétique, et du canton qui vous a soutenu.

Je tiens à vous en féliciter, pour ce que j'ai pu en voir et en lire, c'est une réussite, bravo !

Alors, en cette période où la géopolitique est plus qu'instable, savourons ces moments où la réponse est évidente et où nous sommes certains de « faire juste » comme c'est le cas ici. Ces moments de certitude sont plutôt rares par les temps qui courrent, sachons les savourer. Je vous souhaite une excellente journée de fête. Merci de votre attention et de votre invitation.